

Asunto: Trabajo para compartir en el congreso

***“...los finados están más vivos que nosotros...”***

Mariola Vicente  
Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial ECAP  
Guatemala  
mariola.vicente@gmail.com

A través de la experiencia de trabajo de acompañamiento psicosocial en procesos de exhumación en la región de Rabinal Baja Verapaz, Guatemala, con el Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial, hemos aprendido a dimensionar la riqueza de la cosmovisión de vida de los mayas achíes, para encontrar junto a los familiares, principalmente viudas los “sentidos en la búsqueda de sus finados”, este ha sido un proceso que sobrepasa la “actitud respetuosa ante una forma de entender la vida”, ha sido más bien un aprender de las mismas sobrevivientes y de su relacionamiento con los finados en la cotidianidad de sus vidas. A continuación las premisas que son el foco de nuestra intervención psicosocial para la liberación de los pueblos indígenas que han sufrido los vejámenes de la guerra contrainsurgente en el país de Guatemala.

***1. Entender la el acompañamiento psicosocial desde la Cosmovisión maya achí***

Entendemos desde nuestro quehacer psicosocial que los pueblos indígenas que habitan nuestro territorio son herederos de una cultura de aproximadamente 3,000 años de existencia, este sujeto social no está vacío de contenido sino más bien con toda una conciencia ancestral. La cosmovisión maya en general plantea una forma de vida basada en la relación e integración con el cosmos, la naturaleza y la energía del inframundo y supramundo.

***2. El significado de la vida-muerte en la cultura maya achí***

En la cultura maya la vida y la muerte se entienden como una misma relación e integración con el “otro”(1) en el mundo espiritual se integran los vivos con los “finados”, ellos pasan a otra dimensión donde se siguen comunicando con los vivos, al pasar a esta otra dimensión adquieren el nombre de “qatí qamaam”, expresión que significa “nuestras abuelas y nuestros abuelos”, este paso se realiza a través de un ritual dirigido por uno de los líderes espirituales conocido como “tiniente”. Además existen otras formas de llamar a todos los finados para concentrarlos a un festejo o celebración, “...en la ceremonia o en la devoción, se llama a todos los finados que quedaron sus cuerpos tirados en las montañas, en el río, los que murieron en la violencia...te tienen que invitar, es como en una fiesta tu no vas si no te invitan, pues igual son ellos...” (2). Según el autor Fernando Suazo, “en la cultura maya los antepasados se mantienen en continua reciprocidad con sus vivos, es decir que se necesitan mutuamente”

***3. Principales mecanismos de comunicación entre vivos-muertos mayas achíes***

La cosmovisión cuenta con forma de expresión explícitas como los son las creencias, mitos y ritos. En Rabinal “los sueños” son los signos o señales de la comunicación entre vivos-muertos; los finados dan fuerzas brindan apoyo a sus familias, “...antes de exhumar a mi finado siempre lo soñaba el me decía no tengas pena, ya voy a salir de aquí, no te estés triste, ahora que lo enterré en el cementerio de la comunidad me dice que está contento porque está cerca de nosotros”(3) pero también los finados dan protección “...en la violencia cuando íbamos corriendo huyendo allá en Chitucán, dos señores que parecían espíritus se me pusieron delante, no tengas miedo me dijo el anciano, son los finados que nos van cuidando...”(4)

***4. “Sentidos” que los vivos le dan a la búsqueda de sus familiares en procesos de exhumación***

El trabajo de acompañamiento psicosocial en procesos de exhumación con grupos de familiares, principalmente viudas que buscan a sus esposos, hijos y padres en los cementerios clandestinos de la región en Rabinal Baja Verapaz, se implementa principalmente a través del fortalecimiento de la dinámica grupal, en estos espacios se busca encontrar junto a los compañeros y compañeras “sentidos” en la búsqueda y espera de sus finados, lo trabajamos desde la forma de entender y vivir la realidad en sus comunidades, no les despojamos de sus formas propias de afrontamiento sino buscamos más bien fortalecer estas formas de “afrontamiento cultural” encontrando junto a ellos “sentidos” en su lucha por sus finados. “...yo se que enterré a mi finado, aunque lo que haya enterrado sea solo un pedazo de huesito, este es mi finado...y ahora entiendo que los finados están entre nosotros...” (5) “...por eso decimos

*que los finados están mas vivos que nosotros, porque ahora ellos conocen lo que nos puede pasar en adelante, por eso nos dan fuerza para seguir en la lucha...” (6)*

- 
- (1) Desde el esquema de conducta básica cultural de la reciprocidad (principio metafísico y teológico) se puede entender la estructura de la realidad. En: Cultura Maya ante la Muerte; daño y duelo en la comunidad achí de Rabinal., Fernando Suazo 2002
  - (2) Don Lucas Camajá de la comunidad de Cubulco, Baja Verapaz
  - (3) Doña Maria Alvarado de la comunidad de Vegas de Santo Domingo, Rabinal Baja Verapaz
  - (4) Doña Clara de la comunidad de Canchún Chitucán, Rabina Baja Verapaz
  - (5) Doña de la comunidad
  - (6) Grupo de Lideres espirituales